
Para desplazarse con distanciamiento social y como herramienta de tra-
bajo para el delivery. Mercado local alcanzó cifras históricas de ventas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13

En pandemia: motos se consolidan 
como medio de transporte en Biobío

Tenista regional de 14 años se coronó 
campeona en torneo del circuito francés
Consuelo Corvalán Llarlluri, perteneciente al Club de Tenis 
Concepción, levantó el título en su primer evento de la gira por Europa.

DEPORTES PÁG.17

El ser humano depende de ecosis-
temas naturales y productivos: el 
suelo es vital en la cadena.  
Investigadores advierten la necesi-
dad de políticas públicas para 
conservar y favorecer su potencial.

El suelo, base para  
la vida, también 
está bajo amenaza

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.9

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Diputados miran con 
buenos ojos eventual 
cuarto retiro de los 
fondos de AFP
Proyectos fueron aceptados y su discusión 
depende de la Cámara. Desde el oficialismo 
manifestaron que no se cierran a un retiro 
total de fondos previsionales para no seguir 
“sacando recursos a goteras”.

POLÍTICA PÁG.5

Nuevo Plan Paso a Paso flexibiliza 
restricciones a los vacunados

SE AMPLÍAN AFOROS Y PARTICIPACIÓN DE ACTIVIDADES MASIVAS

Aumento de los aforos y activida-
des, retorno voluntario a clases 
presenciales desde la cuarentena 
y flexibilización del comercio, 

entre otras medidas, son parte de 
las modificaciones incorporadas 
en el nuevo Plan Paso a Paso 
anunciado por el Gobierno. Si el 

80% de la población tiene dos 
dosis de vacuna, el toque de 
queda iniciará a la medianoche y 
se prolongará hasta las 05.00 

horas, lo que dará dos horas más 
de movilidad a los inmunizados.  
Colegio Médico aceptó las modi-
ficaciones siempre y cuando la 

población cumpla las medidas de 
prevención”. Avances y retroce-
sos del plan se determinarán 
territorialmente.

Cambios otorgan mayor libertad y movilidad a quienes completaron el proceso de inoculación.

CIUDAD PÁG.6

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En Fase 3 o de Preparación se permitirá un aforo de mil hinchas en espacios abiertos, como los esta-
dios ya autorizados. No se hace distinción entre fútbol profesional y amateur.

Vuelta del público a los partidos será con aforo reducido

DEPORTES PÁG.15

EDITORIAL: NO REPETIR LOS DEFECTOS Y VICIOS AL LEGISLAR SOBRE LA DESCENTRALIZACIÓN 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

NICOLÁS DÍAZ CARRILLO 
Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales 
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

Lo ocurrido esta última semana re-
vela cuan tensa puede ser la dinámi-
ca entre el poder constituido y el que 
se pretende constituir. Sobre esto, re-
sulta aconsejable tener en considera-
ción cuál ha sido el devenir en casos 
comparados. 

En Bolivia (2006) y Venezuela 
(1999), procesos impulsados por los 
recién asumidos gobiernos, se contó 
con escaños indígenas e instancias 
de participación, sin embargo, sec-
tores políticos se marginaron en blo-

zar la apertura y receptividad de la 
participación. En Polonia (1997), caso 
que algunos señalan como de con-
traste al anterior, el rol de las fuerzas 
políticas de oposición (extra-institu-
cionales), fue clave. Sin ir más lejos, “la 
trazabilidad” o congruencia del pro-
ceso de Bachelet II, adoleció de opa-
cidad hasta sus últimos días, no de-
jando claro si el proyecto de constitu-
ción expresaba fielmente la voz de 
las 200 mil personas que participaron 
o el criterio exclusivo de la SEGPRES. 

De la ciudadanía se requiere un 
compromiso activo y de las autorida-
des ajenas a la convención, el enten-
dimiento de que su rol es facilitar, ni 
guiar, ni obstruir ni imponer. Ya se ha 
manifestado de parte de los represen-
tantes de universidades públicas, Mu-
nicipios, el GAM, el Colegio Médico, 
entre otras, una abierta colaboración 
en este sentido. Esperemos que ese es-
píritu prime. En todas las tensiones 
por venir, será la ciudadanía y la socie-
dad civil la que en gran parte permi-
ta allanar el camino a un nuevo mar-
co de convivencia, a lo menos, hasta 
que el gobierno de turno culmine.

que tras la fuerte hegemonía de la 
coalición de gobierno. Algo similar 
ocurrió en Ecuador (2007), donde aún 
con una pujante voluntad institucio-
nal por la participación, se ha estima-
do que la gran cantidad de instan-
cias ciudadanas no pudieron incidir 
con claridad dada la falta de planifi-
cación metodológica y procedimen-
tal. En Islandia (2009), la voluntad de 
su foro nacional integrado por ciuda-
danos al azar, se vio enteramente blo-
queada por parte del poder legislati-
vo. En Kenia (1997-2008), se procuró 
ir dotando el proceso de reemplazo 
constitucional con inclusión y parti-
cipación, lo que tuvo una difícil mar-
cha y comienzo con la conformación 
de una Comisión de Reforma integra-
da por parlamentarios designados 
por el propio poder ejecutivo, además 
de cambios de gobierno e incluso un 
referéndum que rechazó la propues-
ta de nuevo texto (2005). En Hungría 
(2010) el proceso de participación 
fue fuertemente impulsado y contro-
lado desde el ejecutivo (con mayoría 
parlamentaria). Hubo escasísimo 
tiempo y oportunidad para garanti-

Lo ocurrido esta 
última semana revela 
cuan tensa puede ser 
la dinámica entre el 
poder constituido y el 
que se pretende 
constituir. 

La Convención y las 
tensiones con lo 
instituido
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Presidente Fundación República en Marcha.

La propuesta de voto de acuer-
do para requerir la liberación de 
los denominados presos políticos, 
en el contexto de los hechos de 
violencia y delictuales del 18 de 
octubre es inoportuna, ajena al 
mandato constitucional que se 
confirió a la convención constitu-
yente y puede marcar el comienzo 
de la actividad de la convención, 
por la tensión institucional que 
podría resultar que esta se inmis-
cuya en las funciones de los pode-
res del Estado.     

Sin duda podría ser recomen-
dable que los procesos judiciales 
tuvieran mayor celeridad, pero en 
ningún caso corresponde a la con-
vención pronunciarse al respecto 
o  fijar posición política alguna, ni 
pronunciarse ante la contingen-
cia. Podría incluso haber sido mas 
oportuno que se hubiese redacta-
do una carta publica de algunos 
constituyentes y la firmaran quie-
nes compartieran el texto, pero en 
ningún caso ocupar la institucio-
nalidad y forzar a una minoría a 
hacerse parte de un acuerdo que 
no comparte y que reside fuera de 
la delegación del mandato consti-
tucional del que la convención es 

sentir de la mayoría, pero siempre, 
siempre, siempre resguardando el 
derecho de las minorías para su 
plena inclusión. No solo es la alter-
nativa a la tiranía, sino también la 
respuesta a toda tentación de ar-
bitrariedad y discrecionalidad, 
que a veces incluso puede residir 
en mayorías circunstanciales.  

La ciudadanía comprometida 
con la democracia,   debe mante-
nerse vigilante, para contener las 
tentaciones sediciosas de quienes 
no aprecian la democracia y pro-
mover y ofrecer desde cada humil-
de espacio de participación social 
prudencia, mesura y sensatez para 
aportar al proceso constituyente 

un clima que contribuya a disuadir 
la tensión y aportar a un clima que 
favorezca una deliberación inago-
table, perseverante y que no clau-
dique en la búsqueda de acuerdos 
para promover el porvenir, la paz 
y el progreso, para que este trance 
histórico represente una verdade-
ra transición al desarrollo y uno in-
tegral, inclusivo y sostenible y en 
ningún caso un retroceso para la 
democracia y la ya muy deteriora-
da institucionalidad. 

Juan Guaido, sostuvo en rela-
ción con la experiencia de Vene-
zuela “dimos tan por sentada la de-
mocracia, que terminamos por 
perderla”.

depositaria. 
Por otra parte, la idea de 34 cons-

tituyentes que incluye a la presi-
denta de la convención en torno a 
que la convención se autodeter-
mine y modificar los 2/3, pondría 
en completo entredicho las reglas 
comprendidas en el mandato cons-
titucional depositado en ella y sus 
integrantes.  

La convención lejos de su propó-
sito institucional, pese a su breve 
andar ha ido deviniendo en un fac-
tor de tensión institucional y dete-
rioro de la democracia, por tanto, 
debe retomar su rol  y su esencia, 
para comenzar a explorar la posi-
bilidad de ofrecer al país una pro-
puesta constitucional que signifi-
que parte sustantiva de un pacto 
para la convivencia nacional al-
canzado por una vía pacífica, de-
mocrática e institucional. 

La democracia no es un censo es-
porádico para definir opciones, 
que a veces hasta incluso pueden 
resultar circunstanciales. La de-
mocracia es un frágil y delicado 
sistema de convivencia colectiva 
fundada en el imperio del derecho, 
el ordenamiento jurídico y sus ins-
tituciones, que debe expresar el 

Democracia sitiada

Este jueves el Gobierno dio a 
conocer los anunciados cambios 
en el Plan Paso a Paso, marcado 
por el avance del proceso de vacu-
nación y la evolución de la pande-
mia de Covid-19 en el país.   

Entre las principales medidas 
destacadas está un horario de to-
que de queda diferenciado entre 
regiones; cambios en los aforos 
de locales comerciales; la autori-
zación de clases presenciales en 
comunas que estén en Fase 1; y 
mayores libertades a quienes es-
tén vacunados. 

Todos los cambios comenzarán 
a regir a las 5:00 de la mañana del 
próximo jueves 15 de julio. 

 
Andrés Otero K. @andoterok 
“Varios anuncios en materia de-
portiva trae el nuevo Plan #Pa-
soaPaso anunciado por el Presi-
dente @sebastianpinera. Nuevos 
aforos para hacer deporte, aper-
tura de gimnasios y público en los 
estadios son parte de las noveda-
des, con beneficios para quienes 
completaron su vacunación”. 
 
Rodrigo Herrera 
@rod_herrera 
“Se actualiza el plan #PasoaPaso 
Mi recomendación es tomarlo 
apenas como un documento, des-
confiar de todo lo que se diga y, en 
la medida de lo posible, seguir las 
indicaciones de las organizacio-
nes médicas como el @colmedchi-
le que son las mas certeras”. 
 
Werne Núñez B. @elwerne 
“Ergo: vacúnate, trabaja, estu-
dia, consume, cuídate y buena 
suerte. #Resumen #PasoAPaso 
#unpaisgeneroso”. 
 
Cata @CataLF_ 
“Me encantó la actualización del 
plan #PasoAPaso, corresponde y 
es acorde para ir avanzando en 
la nueva normalidad”. 
 
Claudio Bustamante 
@C1audioBS 
“Se quejan cuando los fiscalizan. 
Se quejan cuando no tienen mas 
libertades. Se quejan de todo y de 
nada. Entonces vacúnate, si no, 
hazte un lado y quédate encerra-
do #PasoAPaso”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

P
arlamentarios de Biobío han propuesto 
una pausa en la tramitación de iniciati-
va que perfecciona la actual ley de Des-
centralización, conocida como “ley cor-
ta”, como también para el proyecto de ley 
para la “Descentralización Financiera” 

de los gobiernos regionales.  La llamada “ley corta” fue 
votada este martes en general en la comisión de Go-
bierno Interior de la Cámara, mientras que la segun-
da iniciativa (que alguna vez se conoció como Ley de 
Rentas Regionales) se encuentra en el Senado. 

Ambas normativas son parte de las demandas de las 
regiones, que anhelan mayor autonomía administrativa 
y financiera. Varios esfuerzos se hicieron en los últimos 
meses con el objetivo de convertir los proyectos en leyes 
promulgadas. De hecho, casi un año ha pasado desde que 
el Gobierno ingresó al Congreso los proyectos de “ley cor-
ta” y de descentralización financiera. ¿Por qué entonces 
estarían los parlamentarios tratando de frenar el avance 
de dos iniciativas de gran interés para las regiones?  

En simples, porque hay disconformidad con ambas 
normativas, puesto que no solucionan los problemas que 
las regiones han señalado en forma reiterada, desde la 
asignación y administración de recursos hasta las defi-
niciones de competencias y distribución de responsabi-
lidades en los gobiernos regionales.  

No repetir los defectos y vicios al 
legislar sobre la descentralización 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

No es una enfermedad  
 

Señora Directora: 
La intención de la OMS de incor-

porar a la vejez a la CIE-11 es un gra-
ve retroceso en términos de discri-
minación, ya que considera como 
enfermedad aquello que es normal y 
esperable en cierta etapa de la vida. 
Este cambio valida un modelo que 
restringe a lo biomédico una etapa 
altamente heterogénea y dinámica, 
desconociendo los cambios socio-
demográficos, culturales y relacio-
nales que enfrenta la humanidad.   

Vivimos en una sociedad que 
promueve una concepción hedo-
nista de la belleza y una cultura de 
lo desechable, operando como pro-
cesos que tienden a renegar el paso 
del tiempo sobre las personas, las 
relaciones, sus costumbres y prácti-
cas cotidianas. Es importante reco-
nocer que todos los seres vivos en-
vejecen como parte de su constitu-
ción biológica, un hecho inevitable, 
pero que se vive de distinta manera. 
La vejez es un constructo que, en 
países como Chile, se asocia a la 
edad de los sujetos, de la mano de 
una sociedad edadista que perpe-
túa ciertos estereotipos, prejuicios y 
desigualdades sociales a la vejez, 
siendo retratada como una expe-

riencia socialmente negativa, mar-
cada por la soledad, la precariedad 
económica y la pasividad.   

Más allá de la decisión de la OMS, 
los países deben reconocer y valorar 
el inmenso aporte de las personas 
mayores en nuestras sociedades. 
Repensar la vejez en Chile es iniciar 
un proceso que aspire al ‘envejecer 
generativamente’, propiciando el re-
conocimiento de las personas ma-
yores como sujetos independientes, 
capaces de adaptarse y de continuar 
aportando con su experiencia en la 
construcción de una sociedad inclu-
siva, diversa y tolerante.  

 
Dr. Eduardo Sandoval , investigador 
asociado al Instituto Iberoamericano 
de Desarrollo Sostenible (IIDS) 
 
El refrán dice... 
 
Señora Directora: 

“Cada día trae su afán”. Pero todo 
indica, que en el caso especial de los 
constituyentes, el principal afán de 
dedicarse de lleno a escribir la Cons-
titución, y que bien vale la pena re-
cordar, que es para lo cual ellos mis-
mos se ofrecieron para hacerlo y pi-
dieron ser elegidos por los electores,  
no  ha estado presente, en ninguno 
de los días que llevan en ejercicio... 

¿En qué quedamos? 
Una vez más, ocurre lo mismo, 

que con otros cargos elegidos por 
elecciones populares, una vez que 
ganan las elecciones, les sobreviene, 
un olvido total de las promesas elec-
torales y pasan a privilegiar sus inte-
reses  personales y grupales. 

¿Y cuándo se tendrá en Chile, un 
equivalente al SERNAC, para que los 
electores,  puedan devolver a los can-
didatos que eligieron, cuando les sa-
len defectuosos ó no hacen en abso-
luto lo que prometieron qué harían? 

No más goles a la señora Juanita y 
al tío Rorro. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Sumarios sanitarios 
 
Señora Directora : 

Las aglomeraciones son la princi-
pal fuente de contagios y, a veces, 
nadie se preocupa de controlarlas y 
de cursar sumarios sanitarios. Es 
fundamental que se haga una sola 
fila y se mantenga al menos un me-
tro de distancia entre las personas 
que quieran ser atendidas cuando 
van a hacer peticiones especiales a 
la Mesa de la Convención. 

 
José Luis Hernández Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Hubo un innegable avance en la adquisición de mayor au-
tonomía por parte de las regiones con la elección popular 
de la máxima autoridad regional. Y en algo se avanzó en el 
traspaso de competencias. Pero es notorio  que las modifi-
caciones introducidas a la Ley Orgánica Constitucional de 
Gobierno y Administración Regional no se establece de ma-
nera clara un mecanismo de seguimiento y evaluación del 
ejercicio de las competencias transferidas desde un minis-
terio o servicio público hacia los gobiernos regionales. Si-
guen materias pendientes como las atribuciones y compe-
tencias del delegado presidencial, que son exclusivas, mien-
tras que la autoridad regional elegida por la ciudadanía 
deberá compartir sus atribuciones y competencias. 

En síntesis, las normativas que apuntan a la descen-
tralización son urgentes, pero corresponde a las regio-
nes ejercer fuerza para lograr que las oportunidades del 
país se distribuyan de modo equitativo. De lo contrario, 
la normativa aprobada repetiría los defectos y vicios que 
supuestamente pretendía eliminar. 

Las normativas que apuntan a la 

descentralización son urgentes, 

pero corresponde a las regiones 

ejercer fuerza para lograr que las 

oportunidades del país se 

distribuyan de modo equitativo.

¡
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“#MeQuedoEncasa para cuidar a mi familia y cuidar a mi comunidad, para volver a andar tran-
quilos, para pronto estar juntos y abrazarnos. Porque no hay vacuna más efectiva o medida más  

eficiente que el autocuidado”.

Bayron Martínez, Dideco comuna de Florida

#MeQuedoEnCasa

Será una prioridad para 
Desarrolla Biobío de cara a 
la actualización de la carta 
de navegación. 

Internacionalizar 
la Región

En agosto próximo 
comenzarán los estudios 
para conocer el avance de 
los parámetros de la ERD. 

Nuevos estudios

Estrategia Regional de Desarrollo será 
sometida a nueva revisión

TRAS PRESENTACIÓN DE MONITOREO

No existían antecedentes conoci-
dos de los avances en la Estrategia 
Regional de Desarrollo (ERD) des-
de octubre de 2019, cuando el en-
tonces intendente Sergio Giacaman 
anunció su socialización con diver-
sos actores de la Región.    

Pero vino el estallido social y la 
pandemia lo que obligó a paralizar 
esta actividad, pero no la evaluación 
de los parámetros que fueron con-
siderados para su confección. 

Así, durante este último tiempo, 
la Corporación Desarrolla Biobío 
realizó un estudio de monitoreo con 
los avances de esta, con la ayuda de 

Gobernador electo incluirá nuevos antecedentes como los índices de pobreza de la encuesta Casen, 
además de lo ocurrido con la pandemia y el estallido social, con sus respectivas consecuencias.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

la Universidad del Desarrollo (UDD) 
y ayer se conocieron algunos resul-
tados. A pesar de ello, el gobernador 
electo, Rodrigo Díaz, adelantó que 
concretará una actualización de la 
actual estrategia, que incluirá nue-
vos parámetros, debido a los efectos 
de estallido social y la pandemia, 
además de la situación de los cam-
pamentos existentes en la zona. 

“No ha habido una evaluación ni 
se ha puesto en práctica la última 
ERD, y esta debe ser actualizada y 
profundizada en planes acordes a 
julio de 2021, algo muy distinto de 
2015. Voy a convocar a un proceso 
de renovación en donde pretendo 
que se incluya la crisis climática, 

los datos de la Casen, la pandemia 
y otros elementos que no estaban 
considerados en una primera opor-
tunidad”, aseguró Díaz. 

Ante este escenario, el gerente ge-
neral de Desarrolla Biobío, Pedro 
Ramírez, indicó que los resultados de 
la encuesta Casen recién serán con-
siderados en el monitoreo que co-
menzará en agosto. “Es uno de los as-
pectos que estamos iniciando con la 
universidad en esta asesoría y que en 
base a ese resultado, nos podría ayu-
dar a contar con esa metodología e 
incluirla en este tercer informe y 
mostrarlo en el año 2022”, explicó. 

El intendente Patricio Kuhn dijo 
que “hay un antes y un después de 

la pandemia por lo tanto, la ERD 
debe adaptarse a esta nueva reali-
dad. Es relevante señalar y recalcar 
que la región debe seguir mante-
niendo el liderazgo y competitivi-
dad a nivel nacional en los ámbitos 
que ya todos conocemos”.  
 
Desconocimiento 

Al interior del Consejo Regional 
(Core) hay molestia con el inten-
dente por esta actividad, puesto 
que desconocían los avances que 
presenta la ERD. 

Tania Concha (PC) señaló que 
“no sabíamos que existían estos 
avances y esto no solo ocurre con 
esto, sino que con el estado de pro-
yectos, firmas de convenios. Hay un 
hermetismo increíble por parte del 
intendente. Creo que en la actuali-
zación se debe incluir los efectos 
de la pandemia, las zonas de sacri-
ficio, además de incluir el género en 
la inversión pública”. 

Óscar Ramírez (DC) también 
acusó desconocimiento. “No hemos 
estudiado ni analizado estos avan-
ces y me parece grave que el inten-
dente tampoco haya estado presen-
te en la entrega de este resultado, 
además que los están entregando 
apurados”.

LOS CAMPAMENTOS 
existentes en la Región 
serán considerados en la 
actualización de la ERD.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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¿Cuándo comienza la discusión?

Diputados de oficialismo y oposición coincidieron en 
que antes de discutir un cuarto retiro habría que hacer 
una evaluación de las ayudas económicas dispuestas 
por el Estado para enfrentar la pandemia. Una de ellas 
es el IFE Universal, bono que se pagará desde junio 
hasta septiembre. Según los parlamentarios, el mes de 
septiembre sería clave para el proyecto del cuarto reti-
ro, ya que para entonces podría comenzar su discusión. 

El diputado Marcos Ilabaca (PS), quien preside la 

comisión de Constitución, indicó que “no me cierro en 
ningún caso a poner sobre tabla la discusión del cuar-
to retiro”. 

Quien indicó que septiembre podría ser el mes en 
que inicie la discusión fue el diputado Manuel Monsal-
ve (PS). “Los chilenos y chilenas van a requerir ayuda 
y, por lo tanto, creo que en la medida que el Gobierno 
no enfrente ese problema, la discusión del cuarto reti-
ro va a ser absolutamente ineludible”, dijo Monsalve.

Diputados miran con buenos 
ojos eventual cuarto retiro

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

INICIATIVAS SE ENCUENTRAN LISTAS PARA INICIAR SU TRAMITACIÓN

Pese a que el Gobierno ha imple-
mentado una serie de beneficios 
para alivianar la crisis económica 
nacional generada por la pande-
mia, en el Congreso siguen apare-
ciendo proyectos que buscan lle-
var a cabo el cuarto retiro del 10% 
de los fondos previsionales. 

 En la actualidad, son dos las ini-
ciativas que buscan concretar este 
nuevo retiro. Se trata de la iniciati-
va impulsada por la diputada Pame-
la Jiles (PH) y el proyecto presenta-
do por el diputado Jorge Durán 
(RN). 

El proyecto de Jiles establece que 
el monto máximo a retirar no podrá 
exceder de 150 UF ($4.445.994) ni 
ser inferior a 35 UF ($1.037.398), en 
caso de que los saldos acumulados 
en la cuenta así lo permitan. En tan-
to, si el saldo del afiliado es inferior 
a 35 UF podrá retirar la totalidad de 
sus fondos acumulados en dicha 
cuenta. 

Por otra parte, la iniciativa del di-
putado Durán propone que los afi-
liados del sistema previsional pue-
dan retirar mensualmente desde 
cinco ingresos mínimos mensua-
les ($1.632.500) hasta un máximo de 
150 UF ($4.445.994) de su cuenta. 

Sobre las opciones de llevar a 
cabo este cuarto retiro, el diputado 
del Distrito 20, Gastón Saavedra 
(PS), dijo que “el IFE en algún mo-
mento se terminará y creo que el 
cuarto retiro será inevitable. Si lle-
ga el momento y hay que votarlo, yo 
votaré a favor. Creo que a mediados 
de agosto es una buena fecha, con-
siderando que para septiembre se 
contempla pagar el 50% del IFE”. 

El parlamentario indicó que am-

Proyectos fueron aceptados y su discusión depende de cuándo se pongan en tabla 
en la Cámara. Además, desde el oficialismo manifestaron que no se cierran a un 
retiro total de fondos previsionales para no seguir “sacando recursos a goteras”.

bos proyectos debieran fusionarse 
y, además, “debemos esperar si es 
que existirá alguna propuesta del 
Gobierno. Si es así, se debe trabajar 
una fórmula que sea conveniente 
para la ciudadanía”. 

El diputado Félix González (PEV) 
sostuvo que es una opción que en la 
Cámara está tomando fuerza para 
ser aprobado. “Hay voluntad, pero 
aún no se ha puesto en tabla. Falta 
que el diputado Ilabaca (PS) y que 
lo haga pronto porque la gente lo 
está necesitando. La crisis económi-
ca sigue y aprobarlo es una opción 
de respiro. La gente lo necesita y 
así nos lo hace ver. Es algo necesa-
rio y que no puede esperar. Dejar pa-
sar el tiempo, significa paternalismo 
e infantilizar a la ciudadanía. Soy de 
la idea de comenzar a tramitarlo 
ahora”, comentó. 

 
No más goteras 

Mientras en la oposición hay con-
senso por un nuevo retiro del 10%, 

en el oficialismo no quieren más 
“retiros a goteras” y miran con bue-
nos ojos un retiro más amplio. 

“Apoyaría con gusto la autoriza-
ción para que la gente pueda retirar 
el 100% de sus fondos previsionales. 
Llegó el momento de dejar a volun-
tad de los cotizantes lo que quieran 
hacer con sus recursos. A goteras es 
más complejo. Hay IFE y bonos del 
Gobierno que siguen entregándose. 
Además, hay candidatos presiden-
ciales que quieren ocupar la plata de 
los cotizantes, así que creo que cada 
uno debe ser libre de retirar lo que 
quiera”, señaló el diputado Leonidas 
Romero (RN).

OPINIONES
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SEPTIEMBRE SERÍA 
clave para el nuevo retiro 

de fondos de AFP.

Pamela Jiles y el diputado 
Félix González (PEV) han 
sido grandes gestores de los 
tres retiros anteriores.

La diputada del 
Partido Humanista

propone un retiro de hasta 
un máximo de 150 Unidades 
de Fomento.

Proyecto del 
diputado Durán
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“Porque ahora hay más libertades, pero sabemos que esta apertura puede ser mucho más peli-
grosa que todo lo que hemos visto. Sean responsables, cumplan con su vacunación y permanez-

can en sus hogares”.

Marisol Galdames, enfermera

#MeQuedoEnCasa

Nuevo Plan Paso a Paso da 
mayor libertad a vacunados 

SE AMPLÍAN AFOROS Y PARTICIPACIÓN DE ACTIVIDADES MASIVAS 

Una serie de cambios en el Plan 
Paso a Paso, que da más libertad a 
quienes cuenten con Pase de Movili-
dad, presentó ayer el Gobierno, mo-
dificaciones que aumentan los aforos 
y actividades, retorno voluntario a 
clases presenciales desde la cuaren-
tena y flexibilización del comercio, 
entre otras.   

El nuevo plan, según explicó el Pre-
sidente Piñera, otorga “mayor libertad 
y movilidad a quienes completaron el 
proceso de vacunación, porque signi-
fican menor riesgo”.  

De hecho, si el 80% de la población 
tiene dos dosis de vacuna el Toque de 
Queda iniciará a la medianoche y se 
prolongará las 05.00 horas, lo que dará 
dos horas más de movilidad a los in-
munizados, siempre y cuando tengan 
máximo 150 casos por cada 100.000 
habitantes. 

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
aseveró que los cambios, que rigen 
desde el 15 de julio, permitirán deter-
minar de acuerdo a unidades territo-
riales, formadas por comunas, avan-
ces y retrocesos del plan Paso a Paso. 
“Los mayores cambios se ven en Tran-
sición y Preparación donde quienes 
tengan pase de movilidad puedan par-
ticipar en actividades que no podrán 
realizar quienes no tengan el esquema 
de vacunación completo”. 

De hecho, en Preparación, fase que 
ayer iniciaron cinco comunas del Gran 
Concepción, se permite 10 personas 
sin vacuna y 20 con pase y en Apertu-
ra las cifras aumentan a 20 en total y 
40 cuarenta con pase de movilidad.  

El presidente regional del Colegio 
Médico, Germán Acuña, dijo que si 
bien aún no están informados de los 
cambios que se realizarán a nivel lo-
cal, pues no se realizó el miércoles la 
mesa Covid,  aumentar las  libertad 
será positivas, especialmente, a ni-
vel mental y económico, pues per-
mitirán que las personas se reúnan 
con sus seres queridos y reactivará el 
comercio y las pymes, como cafés y 
restaurantes, que tan mal lo han pa-
sado en pandemia.  

Sin embargo advirtió que si la co-
munidad no continúa con las medidas 
de prevención: uso de mascarilla, dis-
tancia física y lavado de manos la si-
tuación epidemiológica podría dar un 
vuelco negativo, sobre todo, conside-
rando la presencia de nuevas varian-
tes como la Delta.  

Situación que también advirtió el 
presidente de la República, llamando 
a todos los rezagados a vacunarse y a 
la comunidad en general a no abando-
nar las medidas de prevención y nor-
mas sanitarias. 

Cumplimiento que es importante, 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Colegio Médico ve con buenos ojos las modificaciones siempre y 
cuando la población siga cumpliendo las medidas de prevención. 
Avances y retrocesos del plan se determinarán territorialmente.

pues para determinar avances o retro-
cesos se analizará  la positividad, evo-
lución de casos durante las últimas 
dos semanas, ocupación regional de 

camas UCI, avance del plan de vacu-
nación, indicadores de búsqueda ac-
tiva, trazabilidad y tiempo transcurri-
do desde el último cambio de paso.  

Avances 
El Minsal informó que la Región en 

las últimas 24 horas registró 292 casos 
nuevos, 1.600 activos y 18 víctimas fa-

tales con las que Biobío acumula 
2.380. 

En cuanto a los cambios en el plan 
Paso a Paso Quilleco y Contumo retro-
ceden a Transición el sábado.  Los 
avances parten el lunes con Curani-
lahue a Transición, mientras que  San 
Pedro de la Paz y Hualpén lo hicieron 
a Preparación. 

“De acuerdo al reporte Covid-19 
del Minsal, la región registró 7.691 
PCR informados, con 271 nuevos ca-
sos PCR positivos, lo que representa 
una positividad día del 4% y una posi-
tividad de la última semana del 4%”, 
dijo el seremi. 

Concepción presenta la mayor can-
tidad de casos activos con 192; segui-
da de Los Ángeles con 183 y Coronel 
que registra 130. 

La red asistencial tiene un 14% de  
disponibilidad de camas UCI y 16% de 
camas UTI por lo que cuenta con la ca-
pacidad para absorber la demanda 
local y además atender a pacientes 
de otras regiones que lo requieran.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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MÁS DE 500.000 personas del 
Gran Concepción iniciaron Fase 3. 

Desplazamiento Sin restricciones.

Reuniones particulares
Aforo máximo de 10 personas,

debe cumplir 1 metro de distancia
entre personas. 

Restaurantes

Casinos y gimnasios

Eventos con público sin interacción

Atención solo en espacios abiertos.

Asistencia permitida solo en
espacios abiertos.

En espacios cerrados con aforo
máximo de 100 personas.

En espacios abiertos con aforo
máximo de 200 personas.

En espacios cerrados con aforo
máximo de 500 personas.

En espacios abiertos con aforo
máximo de 1000 personas.

En espacios cerrados con aforo
máximo de 100 personas.

En espacios abiertos con aforo
máximo de 200 personas.

En espacios cerrados con aforo
máximo de 25 personas.

En espacios abiertos con aforo
máximo de 100 personas.

Eventos con público que interactúa

Aforo máximo de 20 personas, se
debe cumplir 1 metro de distancia

entre personas.  

Atención en espacios abiertos
y cerrados.

Asistencia permitida en espacios
abiertos y cerrados. 

MEDIDAS SIN PASE DE MOVILIDAD CON PASE DE MOVILIDAD

PREPARACIÓN
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2019
la afectada recibió el 
diagnóstico que indicó que 
debía ser intervenida en el 
Hospital Regional.

El trabajo en ayuda de vecinos 
ante prohibición de uso de leña 

FUE DECRETADA EN ABRIL

La entrada en vigencia del Plan de 
Descontaminación Ambiental del 
Gran Concepción, en abril de este año, 
el cual restringe el uso de la leña, ha 
visto afectados principalmente a los 
ciudadanos más vulnerables de cada 
ciudad, ya que en su mayoría utilizan 
este medio de calefacción para sortear 
el invierno. 

En ese sentido, los adultos mayores 
han recibido ayuda de los municipios, 
principalmente porque muchos de 
ellos, a raíz de sus bajas pensiones, 
deben decidir entre calefaccionarse, 
comer y adquirir medicamentos que 
no obtienen desde la salud pública. 

 
Ayuda a los vulnerables 

En Concepción, la municipalidad, 
a través de su Oficina de Asistencia So-
cial, lleva adelante el programa “Tu 
municipio te abriga”, el cual busca 
apoyar a cerca de mil familias, entre-
ga estufas a gas, con sus respectivas re-
cargas para todo el invierno, además 
de frazadas y diferentes tipos de com-
bustibles, según sean las necesidades 
de cada familia. 

“Sabemos que dentro de las priori-
dades de muchos adultos mayores no 
están comprar un cilindro de gas y 
por eso queremos ayudarlos como 
primera prestadora de servicios a los 
cuales acuden ellos”, explicó el alcal-
de Álvaro Ortiz. 

Mercedes Saavedra (80), vecina del 
Cerro La Pólvora, recibió una estufa a 
gas, además de vales de recarga de ci-
lindros para el invierno. “Estoy muy 
emocionada, yo me tenía que calentar 
con un brasero, el que prendía cuan-
do alguien me podía traer un poco de 
carbón, por lo que le doy las gracias a 
todos los que hicieron posible esta 
ayuda”, indicó. 

En Chiguayante, el alcalde Antonio 
Rivas comentó que evitar la contami-
nación ha sido una de las prioridades 
de su administración. “Estamos colabo-
rando para sensibilizar sobre el uso de 
leña seca. A los vecinos de más escasos 
recursos (principalmente adultos ma-
yores), los apoyamos con vales de gas, 
tanto para calefacción, como para que 
puedan tener un aporte económico, 

Tras entrada en vigencia la normativa que restringe su uso,   
los municipios del Gran Concepción están llevando a cabo 
estrategias en apoyo a los más vulnerables de sus comunas. 

municipio, el cuidado y apoyo a quie-
nes más lo necesitan debe ser perma-
nente. En lo que respecta a calefac-
ción, esta es una necesidad. Llega-
mos recién a administrar la ciudad y 
haremos todos los esfuerzos; con los 
recursos que tenemos, los vamos a 
redireccionar, para que ningún veci-
no quede en la indefensión y no aten-
dido. Toda nuestra atención estará 
pendiente en lo que sucede en la co-
muna. Mi vocación y estilo es estar 
cerca de la gente”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

A través de un recurso de protec-
ción, interpuesto en la Corte de Ape-
laciones de Concepción, la Oficina de 
DD.HH. de Chiguayante dio el primer 
paso para que una vecina de la comu-
na, Fanny Muñoz, pueda acceder a 
una intervención a la vista en el Hos-
pital Regional, así lo detalló la abo-
gada Damaris Hernández. 

En 2019 la afectada concurrió al 
Cesfam, donde le señalaron que 
debía ser intervenida.  

“El Hospital, en tanto, le indicó 
que no se podría realizar este proce-

Paciente aún esperará cirugía pese a fallo
acuerdo al Artículo 19 N°1 de la Cons-
titución”, detalló Hernández. 

Fanny Muñoz comentó que “a raíz 
del tiempo transcurrido mi visión se 
ha visto muy deteriorada, se suma a 
esto que cuido a mi esposo que tie-
ne Alzheimer, por lo que me preocu-
pa perder la vista”. 

No obstante, el Hospital Regio-
nal  apeló al fallo ante la Corte Su-
prema, por lo que Muñoz deberá 
seguir esperando, pese a que en la 
Región ya se retomaron las cirugías 
electivas.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

EL RECURSO fue interpuesto por la Oficina de DD.HH. de Chiguayante.

dimiento, por la situación de Covid. 
Por lo tanto, la acción del Regional se 
transformó en una omisión que afec-
ta su derecho a la integridad física, de 
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EL APORTE permite que vecinos disminuyan 
sus gastos mensuales durante la estación.

debido a la pandemia”, detalló. 
Agregó que, “esperamos que desde 

el Estado se generen herramientas 
que permitan el recambio de fuentes 
de calefacción, pero que no generen 
un costo excesivo para la población, 
porque deben entender que la pande-
mia está significando un dramático 

aumento de la pobreza, como lo de-
mostró la última encuesta Casen”. 

Desde Talcahuano, el municipio se-
ñaló que “entregamos vales de gas 
para que la gente más vulnerable pue-
da cocinar, además, realizamos apo-
yo a las familias que deseen postular 
a programas de eficiencia energética 

para sus viviendas, como aislación 
térmica, reparación de techumbres y 
ventanas para evitar las fugas de ca-
lor. Lo anterior a través de programas 
de mejoramiento del Minvu”. 

Al otro lado del Biobío, en San Pe-
dro de la Paz, el alcalde Javier Guíñez 
precisó que “para nosotros como 
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16
votos a favor posibilitaron la 
aprobación del proyecto en 
el Core. Hubo cinco 
abstenciones.

El Consejo Regional debe 
aprobar o rechazar el plan en 
sesión ordinaria, a fines de 
agosto.

Votación a fines 
de agosto

EN MEDIO DE APOYOS Y RECHAZOS AL INSTRUMENTO DE PLANIFICACIÓN

El seremi de Vivienda, Sebastián 
Abudoj, encabezó ayer una “nueva 
jornada de socialización de la mo-
dificación al Plan Regulador Me-
tropolitano de Concepción (Prmc)”, 
según un comunicado emitido por 
la cartera en la Región. 

En la oportunidad, Abudoj se re-

Minvu sociabiliza Prmc ante 
vecinos de provincia penquista
En reunión con dirigentes habló de los beneficios del plan y reconoció que hay 
temas que no incorpora, precisando que no son de su competencia.

unió con vecinos de Lota y Concep-
ción quienes manifestaron “gran in-
terés en que se apruebe la modifica-
ción al plan (...), en especial por los 
aspectos de protección de parque y 
humedales, de mitigación de los 
efectos de la industria peligrosa y 
porque se generen vías que permi-
tan el tránsito de camiones fuera de 
los barrios”, según reza el escrito. 

FOTO: MINVU

En el mismo comunicado, Abudoj 
comenta que el instrumento posee 
varias ventajas, como ordenamien-
to intercomunal en materias de in-
dustria, áreas verdes, mayor deci-
sión a los municipios o regulación 
de la conectividad. 

También reconoce que “hay as-
pectos que no aborda, porque no le 
corresponde”, como instalaciones 
mineras, el desarrollo de proyectos 
como vertederos en zonas rurales o 
las alturas de los edificios. 

“Obviamente que el metropoli-
tano tiene que complementarse con 
el resto de las políticas, los planes de 
descontaminación atmosférica, la 
evaluación ambiental, los planos 
reguladores comunales y esa es la 
idea, que sean complementarios”, 
precisa la autoridad regional. 

Como se sabe, el instrumento tie-
ne que ser aprobado o rechazado 
por el Consejo Regional (Core), pues 
no es atribución de la instancia po-
lítica realizar modificaciones. Es 
por ello, que el plan ha generado 
gran debate en los últimos días y en 
él han intervenido algunos alcal-
des de la provincia de Concepción, 
el seremi de Transporte y el gober-
nador electo, Rodrigo Díaz, quien 
llamó abiertamente a los cores a 
rechazar al instrumento. 

En todo caso, al interior del Con-
sejo las opiniones están divididas y 
algunos representantes han realiza-
do un llamado a conocer el docu-
mento antes de emitir alguna opi-
nión al respecto.

Consejo Regional (Core) aprobó 
$643.133.000 para el proyecto Fndr 
Construcción planta de hidrógeno 
verde para aplicaciones industria-
les en la Región del Biobío de la 
Ucsc. “Es un hito significativo para 
la universidad, pero también para 
la Región”, dijo el vicerrector de In-
vestigación y Postgrado de la Ucsc, 
doctor Antonio Brante. 

El académico e investigador de la 
Ucsc, doctor Ricardo Lizana, explicó 

Ucsc podría producir hidrógeno verde
vinculadas al hidrógeno. La Ucsc ha 
tiempo estableció la energía como 
prioridad y junto a esta iniciativa va-
mos a ser referentes a nivel nacional”.  

El proyecto buscará vincular la 
academia y la industria, exploran-
do y generando soluciones para las 
problemáticas del medio externo, 
mediante la capacidad instalada 
de la Universidad, con la que se es-
tudiará la producción y usos del hi-
drógeno verde. 

FOTO: UCSC

que “va a crear desarrollo de capital 
humano en temas de aplicaciones 

Proyecto de paseo 
inclusivo sigue 
sumando apoyo

FOTO: COMUNICACIONES UDEC

Accesibilidad Janequeo se de-
nomina el proyecto de Accesibi-
lidad Universal del Programa 
de Mejoramiento de Viviendas 
y Barrio, del Servicio de Vivien-
da y Urbanismo (Serviu), que 
recientemente se adjudicó la di-
rección de Servicios de la Uni-
versidad de Concepción, junto 
al Programa de Inclusión de la 
casa de estudios (InclUdeC), y la 
junta de vecinos Plaza Perú-
Diagonal.  

A la iniciativa, que tiene 
como objetivo crear un paseo 
inclusivo para la comunidad, 
se sumó el Hospital Guillermo 
Grant Benavente. 

Para el director de Vincula-
ción Social, de la Vicerrectoría 
de Vinculación con el Medio, 
Rodrigo Herrera, “lo más intere-
sante de este proyecto es que 
se vincula con el territorio inme-
diato de donde está la universi-
dad, en el campus Concepción 
que, en este caso, son la Junta de 
Vecinos y el Hospital. Ahí se crea 
una sinergia entre estos tres ac-
tores y es súper interesante ese 
vínculo”. 

El diseño de Accesibilidad Ja-
nequeo es de la arquitecta de la 
Dirección de Servicios e inte-
grante de InclUdeC, Ivonne Me-
lla, quien planteó que el proyec-
to busca entregar un paseo pea-
tonal inclusivo, accesible tanto 
por sus pavimentos, colores y 
equipamientos.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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EL SEREMI Sebastián Abudoj se reunió con dirigentes de Lota y Concepción.

LA UCSC espera abrir nuevas aristas de investigación y aplicación del 
hidrógeno verde en la Región.  
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“Pese a los avances en el Plan Paso a Paso debemos seguir cuidándonos y reforzar aún más las 
medidas de autocuidado, para resguardar nuestra salud y  también para proteger a nuestros seres 

queridos. Por eso yo me vacuno y decido quedarme en casa”.

Tatiana Aguilar, periodista

#MeQuedoEnCasa

DOCTOR MARCOS SANDOVAL, ACADÉMICO UDEC

“Funciones del suelo justifican 
que haya políticas para  
favorecer su potencial”

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Se trata de un sistema complejo y de 
funciones vitales hoy tan dañadas o 
amenazadas como su soporte natural. 

Pensar en el suelo, probablemen-
te, lleve a pensar en una superficie 
que se pisa y que sostiene. Y eso en 
lo concreto no está errado, pero es 
apenas una primera luz de las enor-
mes implicancias de este en la na-
turaleza, para el planeta y la hu-
manidad. Ello se busca sensibili-
zar con el Día Internacional de la 
Conservación del Suelo, que se ce-
lebra cada 7 de julio desde hace dé-
cadas y se hace más necesario con-
forme pasan los años, ya que el 
cambio global, todas las modifica-
ciones que la actividad humana ha 
generado en el sistema planetario, 
está latente en los suelos que cada 
vez están más degradados y así su 
vital funcionamiento. 

Si se definiera, en pocas palabras, 
la síntesis es una base para la vida 
de flora y fauna, incluyendo al hu-
mano. Marco Sandoval, doctor en 
Ciencias Ambientales, director del 
Departamento de Suelo y Recursos 
Naturales de la Facultad de Agrono-
mía de la Universidad de Concep-
ción (UdeC), explica que “el suelo es 
un sistema complejo donde inte-
ractúan factores físicos, químicos y 
biológicos con muchas funciones”, 

de erosión. En la precordillera de 
Los Andes, estudios de la década de 
1990 ya acusaban pérdidas impor-
tantes por erosión dado un mane-
jo no sustentable de actividades 
agrícolas y forestales que se con-
centran allí”, releva.  

Y mucho suelo se ha perdido por 
urbanización o construcción de ca-
rreteras y el académico también 
menciona daño por incendios fores-
tales y a fenómenos como la sequía 
(disminución de precipitaciones y 
caudales) como degradantes. 

 
Cuidar el suelo 

Marco Sandoval sabe que hay 
prácticas que hoy se reconocen no-
civas, que en tiempos pasados había 
desconocimiento, pero también 
que el conocimiento se está acu-
mulando hace décadas de la mano 
del trabajo de científicos del mun-
do, Chile y la UdeC, con diversos 
investigadores y proyectos exitosos 
vinculados a buenas, sustentables y 
sostenibles prácticas, entre las que 
menciona la agricultura de míni-
ma labranza o desarrollo de pro-
ductos biológicos para fertilizar o 
controlar plagas. “Esto no es teoría 
ni investigación: hay trabajos im-
portantes con sectores agrícolas 

que demuestran que podemos ha-
cer las cosas mejor”, asevera.  

El conocimiento está disponible 
para implementarlo, intervenir y 
que sea sustento de la toma de de-
cisiones para avanzar, sobre lo que 
manifiesta que “todas las funcio-
nes del suelo justifican que haya po-
líticas públicas robustas para con-
servar y sobre todo favorecer su po-
tencial para sostener ecosistemas 
naturales y productivos”, pues dice 
que se está al debe, si bien hay pro-
puestas de legislaciones y su anhe-
lo es que prosperen y, sobre todo, 
que el proceso constituyente que 
vive Chile derive que “la Nueva 
Constitución incluya la obligatorie-
dad de conservar o potenciar este 
tremendo recurso que la naturale-
za nos da”, sostiene. Algo que no 
puede desvincular con la trascen-
dencia de educar sobre el cuidado, 
sustentabilidad y sostenibilidad del 
suelo, tanto a nivel universitario 
con quienes se estudian en pre y 
postgrado en carreras afines como 
también en escolares para formar a 
las nuevas generaciones y sociedad 
del futuro con otra consciencia.  

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ACTIVIDADES FORESTALES Y 
AGROPECUARIAS, extractivas e 
intensivas, y uso de químicos son las 
grandes causas de erosión y 
degradación del suelo.  

tanto ecológicas y ambientales 
como económicas y sociales, que 
pueden variar según tipo de suelo. 

“El suelo es capaz de sostener 
ecosistemas naturales y producti-
vos”, destaca. De manera natural el 
suelo no necesita al humano para 
funcionar, mas el humano sí y por 
varias razones. “Necesitamos al sue-
lo para alimentar a la humanidad: 
la mayoría de los productos vienen 
o están de alguna manera soporta-
dos por el sistema suelo”. También 
resalta su “gran capacidad de alma-
cenamiento de nutrientes para 
plantas y animales, y que el hombre 
va a aprovechar” y “su rol en el ciclo 
hidrológico, en la purificación y ser 
gran contenedor de reservas de 
agua útil para plantas, ecosistemas 
y humanidad”. No es menor su fun-
ción como “reservorio del carbono, 
muy ligado el calentamiento glo-
bal, por lo que en la medida que fa-
vorecemos el secuestro de carbono 

dentro del suelo estamos mitigan-
do este fenómeno”, afirma. 

 
Estado actual 

Y el humano, en su inexorable de-
pendencia al suelo, es responsable 
de los grandes daños a este sistema. 
En Chile y en particular en la zona 
centro-sur, su estado es preocupan-
te en muchos territorios y los cam-
bios en el uso de suelo, ocupándo-
se vastas áreas de ecosistemas na-
tivos para fines forestales o 
agropecuarios junto con el mal ma-
nejo están entre las principales ra-
zones de erosión antrópica, degra-
dación y pérdida de suelo que ad-
vierte Marco Sandoval. 
Monocultivos, uso de insecticidas, 
herbicidas y fertilizantes químicos 
o actividades productivas extracti-
vistas e intensivas han provocado 
pérdida del potencial del suelo. “En 
la Cordillera de la Costa más del 
60% está afectada por algún grado 
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Ucsc integra red iberoamericana para 
estudiar impactos del cambio global

CONSORCIO PALEO LINCGLOBAL INCLUYE A ENTIDADES DE 6 PAÍSES

Construir y potenciar una red 
diagnóstica iberoamericana sobre 
el cambio global y sus impactos en 
cuencas hidrológicas y lagos, tanto 
para ecosistemas terrestres como 
en comunidades humanas, en las 
principales ecorregiones de Améri-
ca del Sur es el objetivo por el que tra-
bajará durante tres años el recién 
creado Consorcio Paleo LINCGlo-
bal y que como investigador extran-
jero principal en Chile tiene al doc-
tor Sergio Contreras, jefe del Depar-
tamento de Química Ambiental y 
director del Laboratorio de Ciencias 
Ambientales Laca (www.labens-
ci.com) de la Facultad de Ciencias de 
la Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción (Ucsc). La institu-
ción participará, junto a otras enti-
dades de Chile, Argentina, Brasil, Bo-
livia, Colombia y Ecuador, del trabajo 
en torno al Laboratorio Internacio-
nal en Cambio Climático LINCGlo-
bal fundado en 2008 por el Consejo 
Superior de Investigaciones Cientí-
ficas del Ministerio de Ciencia e In-
novación de España, la Pontificia 
Universidad Católica de Chile (PUC) 
y la Universidad Federal de Río de Ja-
neiro de Brasil.  

 
Estudio del cambio global 

El proyecto Paleo-LINCGlobal, al 
que se integra la Facultad de Ciencias 
Ucsc junto a la PUC como represen-
tantes de Chile, se llama “La dimen-
sión temporal del Antropoceno y los 
impactos del Cambio Global en lagos 
en Iberoamérica”, con el que se bus-
ca “determinar la coherencia de los 
cambios y efectos del Antropoceno, 
que es una definición que está en 
boga respecto a los cambios atribui-
dos al hombre en nuestro ambiente, 
que incluye el incremento del dióxi-
do de carbono en nuestra atmósfe-
ra por la quema de combustible fó-
sil desde la revolución industrial y el 
crecimiento exponencial de la pobla-
ción mundial”, adelanta  el doctor 
Contreras, especialista en el uso de 
la biogeoquímica para entender 
cambios ambientales y climáticos. 

Para entender el impacto del 
cambio global en los territorios, que 
como fenómeno para explicar la 
huella de la acción humana en el 
planeta involucra al calentamiento 
global y su efecto en la aceleración 
del cambio climático,  los expertos 
del Consorcio monitorearán pro-
cesos actuales y se reconstruirá la 

FOTO: LABORATORIO DE CIENCIAS AMBIENTALES UCSC

Sergio Contreras, académico de la Facultad 
de Ciencias, es investigador principal en 
Chile, donde también participa la PUC. 
Proyecto es liderado por un experto 
de España y fue aprobado por 
el Ministerio de Ciencia e 
Innovación español 
hasta 2023.  

ambición es generar propuestas de 
adaptación ante las emergencias 
climáticas y ambientales asociadas 
al cambio climático”. 

 
Red: necesario trabajo 

El proyecto iberoamericano es li-
derado por el doctor Blas Balero 
del Instituto Pirenaico de España, 
quien lo presentó al Consejo Supe-
rior de Investigaciones Científicas 
de dicho país que lo aprobó para 
que se desarrolle hasta 2023, “pero 
la idea es buscar recursos propios y 
adjudicarse proyectos para poder 
amplificar el impacto de la red y ex-
tenderla en el tiempo”, asevera Ser-
gio Contreras sobre la iniciativa que 
también considera la formación de 
investigadores jóvenes en los cen-
tros de investigación del consorcio 
y hay dos estudiantes de postgrado 
de la Facultad de Ciencias Ucsc 
guiados por el académico asociados 
a la red y plantea que podrían ser 

muchos más los nuevos científicos 
interesados en cambio global y 
cuerpos lacustres tesistas en el Laca 
que se beneficien de la alianza inter-
nacional e interdisciplinaria. 

Una que cree clave para enfrentar 
los retos planetarios actuales: “para 
abordar preguntas tan complejas 
como las relacionadas con el cambio 
climático y cambio global es necesa-
rio el trabajo colaborativo e interdis-
ciplinario y estandarizar los esfuer-
zos de investigación”, afirma. “El 
diagnóstico de la variabilidad climá-
tica reciente y de las actividades hu-
manas y de su impacto en los ecosis-
temas vulnerables y la gestión de los 
recursos naturales del territorio son 
temas fundamentales en las estrate-
gias de investigación para la transi-
ción a una economía verde de todos 
los países participantes”, concluye. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Para abordar preguntas tan 
complejas como las 
relacionadas con el cambio 
global es necesario el trabajo 
colaborativo e 
interdisciplinario”. 
Doctor Sergio Contreras, académico Ucsc e 
investigador principal Chile Paleo LINCGlobal

DIAGNOSTICAR IMPACTOS DEL CAMBIO 
GLOBAL en cuencas hidrológicas y lacustres, 
monitoreando el presente y analizando el 
pasado, es parte del trabajo.

geológicos y biológicos terrestres: 
lagos, espeleotemas, glaciares, 
cuencas de recepción, yacimientos 
arqueológicos, acumulaciones bio-
génicas”, detalla el académico Ucsc. 
En efecto, la nueva red será interdis-
ciplinaria e incluirá a especialistas 
en geología, ecología, biología, geo-
grafía física y humana, química y ar-
queología.  

El reto es que las informaciones 
obtenidas se analicen desde y con 
distintas disciplinas. Desde ahí, se 
pretenden desarrollar actividades 
que permitan integrar los resulta-
dos en síntesis regionales (por há-
bitats y ecosistemas), temáticas (im-
pactos hidrológicos, contamina-
ción y ecosistemas) y temporales 
(paleo-antropoceno, pre y post gran 
aceleración y calentamiento glo-
bal). Conocimiento cuya idea es “di-
vulgar y crear un portal con una 
base de datos disponibles”, precisa 
y manifiesta que “nuestra mayor 

dinámica en el pasado en aspectos 
como variabilidad climática y am-
biental. Ello “a partir de registros 
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“Si bien estamos en Fase 3, es importante seguir cuidándonos, ya que aún la pandemia no se 
termina. La mascarilla ya es parte de nuestras vidas. No debemos confiarnos aún. La confianza es 

peligrosa en momentos como este”.

Adriana Saavedra, dueña de casa.

#MeQuedoEnCasa

Incorporación a banco asiático 
traería beneficios a Biobío  

SEGÚN ECONOMISTAS LOCALES 

Tras el anuncio del Ministerio 
de Hacienda sobre la incorpora-
ción de Chile al Banco Asiático de 
Inversión en Infraestructura Biobío 
podría mejorar sus expectativas 
de conectividad e incluso finan-
ciar  la diversificación de  la matriz 
energética. 

Lo anterior, dado que el organis-
mo ofrece bajas tasas y condiciones 
favorables para la adquisición de 
créditos especiales. 

Claudio Parés, Jefe del Departa-
mento de Economía de la Universi-
dad de Concepción, afirma que res-
pecto del efecto en la Región de la 
aceptación de Chile como parte del 
Banco Asiático de Inversión en In-
fraestructura (Baii) es importante, 

Bajas tasas y buenas condiciones jugarían a favor de proyectos de conectividad e  
incluso evaluar financiamientos para fortalecer la matriz energética regional.   

energías renovables. 
Ulloa agrega que se trata de una 

oportunidad importante para la Re-
gión en términos de aprovechar de 
dar continuidad a las conversacio-
nes que alguna vez se tuvieron con 
empresarios y provincias Chinas 
con miras a concretar proyectos en 
la zona. 

Cabe recordar que Diario Con-
cepción informó hace un tiempo 
del interés de empresarios Chinos 
por la instalación de un Parque Tec-
nológico en terrenos de la comuna 
de Talcahuano. 

Por su parte, Mauricio Gutiérrez, 
profesor de la Facultad de Ciencias 
Empresariales de la Universidad del 
Biobío, comenta que el Baii fue crea-
do en 2014 como una forma de po-
tenciar la presencia China en los 
mercados mundiales. 

Detalla que el monto inicial del 
fondo fue de US$ 100 millones, don-
de China aportó el 50% y actual-
mente participan más de 80 países 
que no son de Asia y su directorio 
está compuesto por 12 integrantes. 

“Desde lo económico esto será 
siempre una buena iniciativa, por-
que permite el financiamiento en 
condiciones más ventajosas espe-
cialmente para el desarrollo de pro-
yectos de infraestructura y conecti-
vidad”, dice Gutiérrez.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

porque a diferencia de instancias si-
milares que apuntan al desarrollo 
más en general, “este banco apunta 
al tipo de proyectos de infraestruc-
tura que podrían financiarse como 
desarrollos que apoyen la sustenta-
bilidad regional y abran caminos 
para producir de manera más efi-
ciente y descentralizada entre los 
que podríamos imaginar termina-
les de gas natural, ampliación de 
puertos e infraestructura para ex-
portar y recuperar la red de ferroca-
rriles, entre otros”. 

Andrés Ulloa, académico de la 
Facea de la Ucsc, tras su paso por 
China hace un tiempo, da testi-
monio del alto interés del gigan-
te asiático por financiar infraes-
tructura tanto en Biobío como en 
latinoamérica. 

“Hace 5 o 6 años cuando visité 
China, y estuvimos trabajando te-
mas como el comercio con China y 
la inversión, lo relativo a la perte-
nencia al Baii fue un tema impor-
tante, porque ellos veían que a tra-
vés de esta instancia se podían de-
sarrollar proyectos en Chile y a 
nosotros nos interesaba particular-
mente los de la Región del Biobío”, 
cuenta el académico. 

Adicionalmente, destaca que 
luego de un largo proceso, el ban-
co ya está instalado en el país y en 
especial en la Región, están pensa-
dos proyectos en fruticultura y lo-
gística donde delegaciones chinas 
ya han visitado la zona lo que po-
dría implicar mayores accesos al 
mercado de este país con proyec-
tos en áreas de logística, riego o 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONECTIVIDAD y logística serían áreas de 
interés para inversión manifestadas por 
empresarios chinos en Biobío.

100
Millones de dólares fue el monto inicial 
con que contaba el fondo del Banco 
Asiático de Inversión en Infraestructura.

50%
Del fondo original del Baii fue financia-
do por China en el año 2014 según Mau-
ricio Gutiérrez, profesor de la UBB.
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AUNQUE CHILE SE MANTIENE EN ZONA PESIMISTA

Lenta y paulatina ha sido la recu-
peración de los consumidores chi-
lenos este 2021.   

Mediciones de abril de GFK Adi-
mark daban cuenta de una terce-
ra caída consecutiva en lo que va 
del año, pero Ipsos, con datos de ju-
nio, informó de una leve recupera-
ción, aunque significativa porque 
quiebra una tendencia. 

Efectivamente, la última medi-
ción de Adimark estableció que, 
pese a los anuncios de mayor pro-
fundización de ayudas fiscales para 
los chilenos durante abril, así como 
la iniciativa del tercer retiro de los 
fondos previsionales, no lograron 
mejorar las ya decaídas perspecti-
vas económicas de los chilenos en 
los últimos meses.  

Así, el Índice de Percepción de la 
Economía de GfK mostraba una 
tercera caída consecutiva, esta vez 
de -4,3 puntos, alcanzando los ni-
veles registrados en agosto de 2020. 

Con esos datos de abril, la con-
fianza en la economía chilena 
completaba 34 meses en la zona 
pesimista. 
 
Ipsos: va en aumento 

Pero el estudio de Ipsos arrojó 
que la confianza de los consumido-
res chilenos alcanzó los 38,5% en 
junio, aumentando 0,7 puntos res-
pecto al mes anterior. Este es el re-
sultado más alto obtenido por Chi-
le desde diciembre del 2019, en ple-
no estallido social. 

A pesar de esta alza, Chile se 
mantiene en una zona de pesimis-
mo, ubicándose en el puesto 23 de 
28 economías estudiadas. En este 
ranking el país sólo supera a Hun-
gría, Japón, Sudáfrica, Argentina y 
Turquía. 

Ahora bien, el subíndice que pre-
sentó la principal alza fue “Traba-
jo”, que subió 2 puntos respecto a 
mayo. 

El director de Estudios de Ipsos, 
Pablo Alvarado, explica en el infor-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Mejores expectativas laborales, apertura sanitaria y proceso 
de vacunación estaría detrás del fenómeno que, sin embargo, 
no alcanza para llegar al optimismo.   

me que este fenómeno responde en 
parte a la implementación del pase 
de movilidad, a lo que se suma una 
sensación de estabilidad laboral al 
alza. 

Otros subindicadores que mos-
traron aumentos marginales fue-
ron “Situación actual” (+0,8) y “Ex-
pectativas económicas” (+0,4). Por 
su parte, no hubo una variación 
significativa en el punto “Inversio-
nes” (+0,1). (Ver gráficos). 

“Aumentar la confianza de los 
consumidores depende de facto-
res como la credibilidad y consis-
tencia de aspectos económicos, 
políticos y sociales, frente a las 
transformaciones que están sulfu-
rando nuestro país, pues generar, 
mantener y proyectar esa confian-
za en los agentes económicos in-
centiva la consolidación de vín-
culos entre los sectores público, 
privado, academia y sociedad ci-
vil para la obtención de benefi-
cios tantos económicos (creci-
miento económico), como políti-
cos (estabilidad institucional) y 
sociales (generación de capital so-
cial)”, planteó el director de Inge-
niería Comercial y Programas Ad-
vance USS, Luis Felipe Slier. 

Para el economista de la UDD, 
Carlos Smith, el alza de la con-
fianza tiene que ver con el tema sa-
nitario: proceso de vacunación y 
mayor apertura con los cambios 
de fases. 

“Además, las empresas, en gene-
ral, se han logrado adaptar mucho 
a la contingencia. Esto implica me-
jores resultados financieros”. 

Hacia el futuro, Smith sostuvo 
que dependerá del avance o no de 
nuevas cepas, y del avance del pro-
ceso de vacunación, pero proyec-
tó que se mantendrá el pesimis-
mo, debido a la incertidumbre y 
expectativas no resueltas ante te-
mas políticos: elecciones presiden-
ciales y nueva Constitución.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Después de más de un 
año, mejora confianza 
de los consumidores

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONSUMIDORES  muestran un 
repunte en su confianza de la mano de 
la situación laboral y levantamiento de 

restricciones sanitarias.
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El Índice de Ventas de Su-
permercados (ISUP) a pre-
cios constantes de la Región 
del Biobío experimentó un 
aumento de 29,4% en la com-
paración interanual y anotó 
un ascenso mensual de 21,0%. 

El calendario tuvo un efec-
to negativo en mayo de 2021, 
ya que se registró un lunes y 
un jueves más, y un viernes y 
dos sábados menos, versus 
un feriado más, en compara-
ción con mayo de 2020. 

En el país el Isup a precios 

constantes anotó un creci-
miento de 25,5%, en doce me-
ses, y registró un aumento 
mensual de 20,1%. 

Y en cuanto  a precios co-
rrientes regional se mostró 
un alza interanual de 32,6% y 
presentó un crecimiento 
mensual de 20,2%. 

A nivel nacional, el ISUP a 
precios corrientes subió en 
28,8% en relación a mayo del 
año 2020, y presentó un au-
mento mensual de 19,0%. 

En lo acumulado al mes de 

Ventas de supermercados 
del Biobío crecen un 29,4%

El “boom” 
del mercado 
de motos se 
consolida 
en la Región 
del Biobío

SEGÚN LA ANIM

Desde enero se han vendido más 
de mil unidades nuevas en medio 
de la pandemia, destacaron 
desde la entidad.   

De acuerdo a la Asociación 
Nacional de Importaciones 
de Motocicletas, Anim, las 
ventas en la Región desde  
enero a mayo llegan a las 
1.090 unidades, en compara-
ción 645 vendidas en igual 
período de 2020 y 701 comer-
cializadas en los mismos cin-
co meses de 2019.  

Todo lo anterior, se tra-
duce en un incremento sos-
tenido de las dos ruedas en 
la Región de 69% y de 55%, 
respectivamente. 

Sólo durante el mes de 

mayo se vendieron 227 mo-
tocicletas, en relación a las 
137 comercializadas en 
mayo 2020 y las 89 vendidas 
en mayo 2019, “lo que habla 
de un crecimiento de 66% y 
de 155 %, respectivamente”, 
destacaron. 

Esto posiciona al Biobío 
dentro de los cuatro primeros 
lugares a nivel nacional, lo 
que da cuenta del importan-
te  impacto. 

 En cuanto a la preferida 
en la región, “la categoría ur-
bana es la líder indiscutida 
con 211 motocicletas vendi-
das en los últimos 30 días, en 

comparación a las 94  du-
rante el 2020 y 63 en el  2019”, 
precisaron. 

Los modelos más comer-
cializados en general son la 
FZN-150 Yamaha con 7 % de 
participación, lo sigue la 
CB125F Twister Honda con 
5,2 % de las preferencias, el 
tercer lugar es para FZ-250 
Yamaha con 4,7 %. La cuarta 
posición es para el modelo 
XR-190 Honda con 3,3%. En el 
quinto lugar es para Pulsar 
125 Bajaj con 2,7%.  

Es por ello que debido al 
“boom” por las motos, el voce-
ro de la Anim, Cristián Reitze, 
declaró que se “ están reali-
zando importantes esfuerzos 
en su tarea educativa, con el 
fin de entregar herramientas 
e información a la comuni-
dad sobre sus deberes y dere-
chos en la vía pública, en esta 
senda todos las empresas aso-
ciadas a la Anim se encuen-
tran realizando campañas de 
concientización a través de 
las Redes Sociales y espera-
mos próximamente realizar 
acciones presenciales en la 
medida que la pandemia nos 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Cristian Vergara Castillo asume 
la presidencia de Cidere Biobío

El directorio de Cidere 
Biobío eligió por unanimi-
dad como nuevo presiden-
te de la entidad a Cristian 
Vergara Castillo, gerente ge-
neral de Essbio,  asumiendo 
en reemplazo de Álvaro Hi-
llerns Velasco, representan-
te de Enap, quien ocupó el 
cargo entre los años 2019 y 
2020. 

Vergara es ingeniero co-
mercial y cuenta con un 
máster en administración 
de empresas de la Pontificia 
Universidad Católica de 
Valparaíso. También un di-
plomado en Innovación y 
Emprendimiento de la Uni-
versidad Técnica Federico 
Santa María. Lleva 25 años 
ligado a la industria sanita-
ria y desde hace tres años 
está en la gerencia general 
de Essbio. 

“Quiero continuar con lo 
que viene haciendo el direc-
torio, que es consolidar y re-
levar a Cidere Biobío como 
el eje de desarrollo del sur de 
Chile”, dijo Vergara. 

El directorio quedó con-
formado también por Álva-
ro Hillerns, gerente general 
de Enap y actual vicepresi-
dente; Macarena Cepeda, 
presidenta de Asipes; Móni-
ca Álvarez, presidenta del 
directorio de Buses Hual-
pén; Rodrigo Briceño, ge-
rentegGeneral de CAP Ace-
ro; Mauricio Linderman, 
administrador de Asmar 
Talcahuano; Roger Sepúl-
veda, rector de Universidad 
Santo Tomás; Cristhian Me-
llado, rector de Universidad 
Católica de la Santísima 
Concepción, y Jaime Val-
dés, gerente de operaciones 
de Cementos Biobío.

mayo de 2021, el Isup regional 
a precios constantes experi-
mentó un crecimiento de 
12,8%, mientras que el corres-
pondiente a  precios corrien-
tes registró un aumento de 
16,1% en mismo periodo. 

En tanto, el Isup nacional 
a precios constantes acumu-
ló un ascenso de 11,6%, mien-
tras que el ISUP a precios co-
rrientes consignó un creci-
miento de 15,4% en igual 
periodo. 

Todos estos datos corres-
ponden al último informe reve-
lado por el Instituto Nacional 
de Estadísticas Biobío del día 
30 de junio del presente año.

lo permita”. 
Los motivos de estas alzas 

serían la búsqueda de un mó-
vil  que genere distancia social  
a la hora de desplazarse y el 
contar con un medio de 
transporte para emprender 
(repartidores) con precios 
para todos los bolsillos y de 
acuerdo a las necesidades.
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“Me quedo en casa para cuidar a mis hijos, a mi misma y a todos. Además es importante ver la 
valiosa oportunidad que significa esta crisis, o sea, el fortalecer aún más nuestros lazos de unión 

y amor, generando espacios de reinvención y mucha creatividad”.

Karin Jara, cantante y compositora local

#MeQuedoEnCasa

Paisajes de San Rosendo y Laja 
destacan en el videoclip “El Viejo 
Bar”, material audiovisual estrena-
do hace unos días -por las platafor-
mas digitales como YouTube- por la 
reconocida cantante Roxana Pardo 
y su proyecto La Rox. 

El tema representa el tercer sin-
gle del álbum “Buenos Aires para 
Chile”, el cual la también composi-
tora oriunda de Laja estrenó a prin-
cipios de este 2021.  

La Rox estrenó videoclip de “El Viejo Bar”
En cuanto al nuevo clip, es una in-

vitación a salir a recorrer y disfru-
tar de pasajes locales de la Provin-
cia del Biobío como la Casa de Ma-
quinas, Carbonera, miradores y 
cerros de San Rosendo,  laguna “El 
Pillo”  y “La Señoraza” de Laja y tam-
bién los ríos  Laja y Biobío. 

  “Las locaciones del video son un 
tributo a mi lugar de inicio, mi ca-
mino y mi visión como artista”, aco-
tó la cantante.

FOTO: CEDIDA LA ROX

Precisamente, sobre este disco 
La Rox manifestó que “es regis-
trar en un disco la forma de can-
tar que me apasiona, que es el 
blues rock, un tipo de música que 
me ha influenciado fuertemente, 
y representa hacer realidad un 
sueño que fue haber ido a hacer 
música a Argentina. Este disco es 
importantísimo para mi carrera, 
ya que es el que me abrió las puer-
tas en Latinoamérica”.  

HOY A LAS 20.00 HORAS SE LIBERA EN LAS PLATAFORMAS DIGITALES DE CORCUDEC LA NUEVA CÁPSULA

Una emotiva y emocionante pieza 
será la protagonista de la sesión on-
line de hoy de la Sinfónica UdeC. Se 
trata de “Bruckner Fue Das Tiefe 
Blech”, significado que traducido se 
asemeja a “Estudio sobre el estilo de 
Bruckner”, la cual el compositor y 
trombonista uruguayo, Enrique 
Crespo, fundador del ensamble de 
bronces “Germán Brass” en Alema-
nia, escribió en honor al destacado 
músico austríaco, Anton Bruckner. 

La pieza, que será liberada a las 
20.00 horas a través de las platafor-
mas digitales de Corcudec, es tam-
bién un sentido tributo y homenaje 
a Crespo, quien falleció en febrero 
pasado a los 79 años de edad. “Los 
trombonistas son apasionados de la 
música de Bruckner, por eso quisi-
mos seleccionar esta pieza para inter-
pretar. Por otro lado, Enrique Crespo 
fue un talentoso trombonista uru-
guayo y pudo materializar en esta 
obra la idea musical, y de armonías 
que tenía Bruckner en su música, y 
llevarla a los bronces. En el fondo es-
tamos homenajeando a estos dos 
compositores”, comentó Eduardo 
Espinoza, jefe de los trombones de la 
Orquesta UdeC. 

Además, Espinoza  comentó acer-
ca de los invitados especiales que 
acompañarán en la ejecución del 
tema, destacados músicos naciona-
les con gran éxito en el extranjero. “In-
vitamos a Reinaldo ‘Coco’ Donoso 
en trombón bajo, un joven trombo-
nista de Coquimbo, máster en trom-
bón bajo y contrabajo, quien cursó 

 FOTO: CORCUDEC

Será con el 
tema “Bruckner 

Etude Fue Das 
Tiefe Blech”, el 
cual el músico 

uruguayo 
escribió en 

honor al  
austríaco Anton 

Bruckner. 
Interpretación 

en el marco 
 de la 

temporada 
online 2021.

estudios en Holanda tras haber cola-
borado con distintas orquestas del 
país. Los músicos clásicos no son tan 
populares como los músicos de otros 
géneros, pero son realmente destaca-
dos en el ámbito musical como chi-
lenos en el extranjero. Estará también  
en trombón bajo, Jorge Ramírez, tal-
quino con estudios en el conservato-
rio de la Universidad de Chile, gana-
dor del concurso de la filarmónica del 
Teatro Municipal y quien lleva más de 
una década como parte del Teatro 
Colón de Buenos Aires”, dijo el músi-
co de la Orquesta UdeC. 

Ya ha pasado casi un año y medio 
desde que la temporada sinfónica de 
la agrupación docta local volcó su 
programación a las plataformas di-
gitales, todo un logro y hazaña para 
una orquesta de este tipo, la cual se-
mana a semana mantiene el nexo 
con la comunidad entregando varia-
do repertorio. 

Periodo especial pandémico que 
Mario Cabrera, gerente de Corcudec, 
destacó que “La temporada sinfóni-
ca es una tradición de la Orquesta y 
uno de los ciclos más importantes 
del año, que dan vida y permiten acer-
car la cultura y la música docta al pú-
blico. Para los músicos y para noso-
tros tiene un valor clave y es por eso 
que mantenemos cada viernes este 
espacio de manera virtual, haciendo 
los esfuerzos técnicos de entregar la 
mejor experiencia posible  y que siga 
siendo disfrutada por todos y todas, 
en la comodidad de su hogar”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Bronces de Orquesta UdeC rinden  
tributo a trombonista Enrique Crespo
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EN LA INTERPRETACIÓN del tema  participaron importantes músicos 
nacionales como invitados especiales.

LA CANTANTE ORIUNDA  de Laja rodó el nuevo clip, dirigido por Jaime 
Medel, en distintas locaciones de San Rosendo y Laja.
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“Hemos avanzado en muchas cosas, pero no significa que debamos descuidarnos. Lo impor-
tante ahora es vacunarnos para volver al estadio de a poco y seguir cumpliendo los protocolos que 

correspondan”.

Emiliano Astorga, técnico Santiago Wanderers

#MeQuedoEnCasa

ANUNCIO DEL GOBIERNO PARA LA FASE 3

Vuelve el público a los estadios. 
Harto menos de lo esperado, pero 
vuelve. El Gobierno anunció ayer 
que en Fase 3 o de Preparación se 
permitirá un aforo de mil hinchas en 
espacios abiertos, como los esta-
dios ya autorizados, siempre que 
todos tengan Pase de Movilidad. Si 
no, la capacidad se reduce a 200 es-
pectadores. No hace distinción de 
fútbol profesional ni amateur. ¿Y 
cómo tomaron la noticia en Depor-
tes Concepción y Fernández Vial? 
Sin duda, los que más esperaban 
contar con gente en tribuna. Y del 
otro lado ni hablar, los hinchas es-
taban locos por volver a casa. 

“Sentimos que se empieza a aca-
bar esta tortura”, señala Víctor Tor-
nería, presidente del Club Social 
lila. Fueron 16 meses de espera. El 
directivo morado apuntó que “este 
será el primer partido con público 
desde que volvimos al profesionalis-
mo. Imagínate. Es como el debut 
con gente. Ahora estamos como lo-
cos sacando cuentas porque. al me-
nos en esta etapa, serán más los 
gastos que otra cosa, como nos ocu-
rrió ya con la Copa Chile”. 

Sobre este punto detalló que “ha-
brá que pistolear temperatura, las 
entradas, el Pase de Movilidad. Ya 
solo por pasar a Fase 3 nos estaban 
pidiendo 8 guardias. Son gastos ex-
tras que no teníamos, pero quere-
mos pensar que esta es una transi-
ción para llegar a 5 mil personas, 
donde todo va a cambiar. Igual creo 
que por las características del Ester 
Roa se puede conversar el tema de 
la capacidad. Es un estadio mucho 
más grande que el resto, con todas 
las condiciones... perfectamente 
puede albergar 3 mil personas”. 

¿Y cómo se seleccionarán los mil 
afortunados? Tornería explicó que 
“tenemos 1.800 socios, o sea, más 
socios que entradas disponibles. 
Esta noche (ayer) hay reunión de 
directorio para ver el balance de la 
Copa Chile y tocaremos este tema 
que deja varias interrogantes. No 
sabemos a quién privilegiar, pero 
creo que habrá que escucharlos a 
todos para tomar una decisión. 
También lo que opine la gente. El 
hincha de Concepción siempre 
quiere aportar al club y sabemos 
que los socios entran de manera 
gratuita, eso no lo vamos a cambiar 
arbitrariamente, porque es un 
acuerdo con ellos. Pero podemos 
llegar a soluciones para percibir 
ingresos”. 

En Fase 4 o de Apertura el aforo 
aumentará a 5 mil personas con 
Pase de Movilidad o 500 en caso de 

Mil personas al estadio: 
¿cómo les cayó la noticia?
Directivos de D. Concepción y Vial  
creen que es un buen puntapié inicial, 
pero aseguran que será mayor el gasto y 
evalúan cómo seleccionar a esos mil.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que uno solo no cuente con vacunas 
al día. Las directivas de cada club 
tendrán que detectarlo antes. 

 
Vial y los abonos 

Los vecinos de Fernández Vial 
tienen una opinión similar. El geren-
te Felipe Sáez expresó que “en Vial 
tenemos cerca de 900 abonados, 
ellos serán la prioridad para entrar 
y ahí queda un saldo no muy gran-
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Concepción volverá con público 
en la fecha 8 ante Colina, mientras 
Vial piensa en la Copa Chile de ma-
ñana y en el jueves 15 , cuando debe 
visitar a Magallanes por la Primera 
B. ¿Se juega? Sáez aclaró que “esta-
mos citados por esta nueva denun-
cia de Lautaro para el 20 y este par-
tido es antes de esa fecha, así que 
debe jugarse porque se suspendió el 
partido con Santa Cruz, no nuestra 
participación en la B. Sigue abierta 
la otra denuncia, donde han ido a 
declarar Jorge Vergara, Ramón Cli-
ment y todos lo que han sido nom-
brados. La del 20 es la nueva, don-
de demostraremos los documen-
tos que fueron falseados”.

de que tendremos que definir, aun-
que obviamente esta noticia es nue-
va y debemos hablar algunos deta-
lles. Sí estábamos preparados con 
algunas cosas porque hace un tiem-
po se venía trabajando con la cam-
paña de vacunarse para volver al 
estadio. Eso es lo primero. Aparen-
temente no tendremos grandes in-
gresos por borderó en Fase 3, pero 
sí a través de los abonos, que ha 
funcionado bastante bien”. 

Sabe que habrá más gastos, pero 
señala que “la gente ya estaba pre-
guntando hace rato cuándo pue-
den volver y es una gran noticia 
también para ellos. Lógicamente 
que todos queremos que vuelvan 
todos, pero vamos de a poco y es 
bueno que el hincha se sienta segu-
ro en el estadio”. 
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CONSUELO CORVALÁN GANÓ TORNEO EN FRANCIA
Grandes noticias llegaron desde el ex-

tranjero para el tenis regional, luego de la 
notable actuación desarrollada por Con-
suelo Corvalán Llarlluri, quien se coronó 
campeona del  Niort Souché Tennis Club, 
torneo del circuito interno francés y que 
significó su primer evento en el marco de 
su gira por Europa.  

La deportista, de 14 años y  pertenecien-
te al Club de Tenis Concepción, compitió 
bajo los colores del club Ecole de Tenis de 
Niort, al que representa hace ya tres años 
y con el cual ha logrado un estilo de juego 
que la proyecta de gran manera en el pla-
no chileno. Todo en virtud de un novedo-
so sistema de trabajo, muy relacionado al 
que se aplica en Europa y que en ella ha 
dado positivos resultados. 

 
Raquetazos que crecen  

Conforme con esta primera presenta-
ción se mostró Consuelo, quien reconoció 
que fue de menos a más en el certamen. 
“La verdad es que me sentí bastante ner-
viosa, ya que  hace tiempo que no compe-
tía. Lo bueno es que transcurridos los par-
tidos fui adquiriendo mayor confianza, 
eso fue creciendo y finalicé muy feliz de ha-
ber podido ganar un torneo del circuito 
francés”, analizó la tenista desde Francia. 

Por su parte, su entrenador, Gonzalo 
Ambiado, también destacó el desarrollo 
constante que ha tenido su pupila en el úl-
timo tiempo. 

“Consuelo sigue en su senda de apren-
dizaje trazada hace tres años ya, cuando 
decidimos venir a Francia a desarrollar su 
tenis sin presión y entrenando en base a ju-
gar torneos de excelente nivel como  son 
los que tiene el circuito interno francés”, 
comenzó diciendo. 

“Se trata de un sólido circuito que divi-
de sus torneos en aproximadamente 25 ca-
tegorías en diferentes superficies, la últi-
ma de las cuales se subdivide a su vez en 
cinco, y cada una de ellas representa el ni-
vel WTA. Cuando están en la última cate-
goría tienen más menos un nivel 200 del 
mundo a los 16 o 17 años, y recién ahí las 
chicas están orientadas para definir sus 
reales posibilidades y tomar la difícil de-
cisión de avanzar hacia el profesionalismo. 
En el caso de Consuelo, está en la edad pre-
cisa, ya que cumple 15 años la próxima se-
mana”, complementó. 

Ambiado destacó, además, el hecho de 
estar comenzando recién su tercer pe-
ríodo en canchas europeas. “Este es ape-
nas el inicio de esta gira de entrenamien-
to en Europa, que hemos podido realizar 
gracias al aporte del Gobierno Regional, 
el seremi del Deporte del Biobío, la Fede-
ración de Tenis de Chile, la Asociación Re-
gional del Biobío y el Club de Tenis de Con-
cepción. Tenemos pronosticado que Con-
suelo juegue alrededor de ocho torneos 
durante los próximos 2 meses y nuestra 
meta es avanzar el máximo de categorías 
en Francia, para que el 2022 empiece a 
combinar estos torneos con torneos ITF 
juniors”, sentenció.

La arcilla francesa ya 
sabe del talento de una 

joven penquista 

La raqueta regional 
levantó el título del 

campeonato del Niort 
Souché Tennis Club, el 

primer certamen que 
disputa en su gira por el 

Viejo Continente. 

FOTO: FACEBOOK GONZALO AMBIADO
Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CENTRAL DE 24 AÑOS ES PIEZA CLAVE 

Es un jugador distinto, que 
en los siete partidos que ha ju-
gado con Deportes Concep-
ción ha mostrado una enorme 
garra e identificación con los 
colores. Alan Fernández es uno 
de los fijos para Renato Ramos 
en las oncenas del “León”. 
“Vengo de una familia humilde, 
trabajadora y de esfuerzo. In-
tento que mi fútbol represen-
te el día a día de la gente que lu-
cha. Al profesor lo conozco 
desde que tengo 14 años cuan-
do él jugaba en San Marcos de 
Arica. Ahí conoció mi garra, 
perseverancia y por eso me lla-
mó”, dijo el defensa de 24 años. 

Y Alan vive su día a día sien-
do más allá que un jugador de 
fútbol. “Entreno, descanso y 
luego estudio ciberseguridad. 
Ahí me vuelvo un mortal más, 
salgo de la burbuja en que vi-
ven los futbolistas y me rasco 
con mis propias armas. Sumo 
horas y horas de lectura. El fut-
bolista vive en una nube y yo no 
quiero eso, no me gusta que la 
gente sienta que uno está enci-
ma de ellos, si somos todos 
iguales”. 
 
Enorme ilusión  

Si bien el arranque de los li-
las en Segunda no fue el espe-
rado, Alan Fernández tiene cla-
ro su objetivo para el torneo. 
“No es por vender humo, pero 
desde que el club me contactó 
para venir, dije que no me iría 
de acá si la meta sin buscar ser 
campeón. No estoy para hacer 
una buena campaña ni mante-
nernos solamente. Soy un tipo 
que persigue sueños. No me 
interesa la plata ni nada, más 
adelante llegará, pero el fútbol 

Las confesiones  
de Alan, el nuevo 
guerrero del “León”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El central de 
Deportes 
Concepción 
habló de todo. 
Repasó los 
aprendizajes 
que les dejó 
Copa Chile, sus 
sueños y el 
choque del 
domingo ante 
Rodelindo 
Román. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

con mis compañeros ni los gol-
peo, pero en los partidos es 
como si comiera ají, me siento 
muy eufórico, quiero ganarles 
a todos y que nadie nos pase 
por encima. El rodaje se logra 
con fútbol y con lo que vivi-
mos en Copa Chile ya es hora 
de explotar. Podemos decir que 
el equipo está aceitado”, expre-
só Alan.  

 
Estilo aguerrido 

Alan Fernández está con-
tento en el club. Vive en la casa 
del jugador y ya se empapó de 
los colores. “Esta institución es 
diferente. No hay otra así don-
de gobiernen los hinchas. Acá 
todos se complementan y eso 
es lindo. Quiero dejar una hue-
lla en Deportes Concepción. 
Acá debes salir a buscar los 
partidos, no sirve refugiarte ni 
jugar a lo uruguayo. Eso no va 
con nosotros. Este es un club 
grande y la mentalidad es ir 
siempre hacia adelante”.  

 
Duelo vital 

Concepción no puede dejar 
ir más puntos y enfrentará el 
domingo al Rodelindo Román, 
equipo recién ascendido que 
ganó 1-0 a Recoleta la fecha 
pasada. “Hay una picardía de 
saber que es el club de Vidal, 
que se supone que tiene dine-
ro y es un club lindo, pero no te-
nemos que achicarnos ante na-
die. Estamos para grandes co-
sas. Cuando subí con Arica 
perdimos tres partidos y empa-
tamos cinco. Mi compañero 
Alan Muñoz viene de Lautaro 
y dijo que perdieron dos o tres 
veces. Así que ya no nos queda 
chance, llegó el momento y de 
aquí en adelante todo será su-
mar”, cerró Fernández.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
PRIMER JUZGADO CIVIL DE CONCEPCIÓN, en causa rol V-40-
2021, caratulado “FLORES/”, por sentencia definitiva de 30/04/2021, 
se declara interdicción definitiva por demencia de doña NORMA ULLOA 
ULLOA, run 7.750.452-4, quedando privada definitivamente de 
administrar sus bienes, designando como curadora general a su hija 
CECILIA DEL PILAR FLORES ULLOA, run N°9.462.226-6 
 
 
 
EXTRACTO 
Tercer Juzgado Civil de Concepción, Rol V-170-2020, “ARRAU”, con 
fecha 09 de noviembre de 2020, se dictó sentencia definitiva 
decretándose interdicto por demencia a don Juan Carlos Arrau 
Opazo, designándose Curador Definitivo a doña Jacqueline Noemí 
Arrau Beltrán.  

OBITUARIO

 Comunicamos el sensible falle-
cimiento de nuestro primo, cu-
ñado y tío Sr. 

 

PEDRO NORBERTO  
SALAZAR NUÑEZ 

(Q.E.P.D) 

 

Su funeral se realizará hoy, luego 
de una misa a las 11 horas en la 
parroquia Nuestra Sra del Rosa-
rio de la comuna de Florida. 

 

Miguel, Alejandro y Patricio Re-
yes Nuñez y familias.

Con profundo pesar comunica-

mos el sensible fallecimiento de 

mi amado esposo Sr. 

 

PEDRO NORBERTO  
SALAZAR NUÑEZ 

(Q.E.P.D) 

 

Su funeral se realizará hoy, luego 

de una misa a las 11 horas en la 

parroquia Nuestra Sra. del Rosa-

rio en la comuna de Florida 

 

Sra. Gabriela Reyes Nuñez

es corto y quiero gloria. Uno a 
veces ve grandes jugadores con 
mucha plata, pero que no tie-
nen hambre de gloria. Acá en 
Deportes Concepción veo un 
grupo con gran ambición”, ase-
guró el defensa.  

 
“Hora de explotar” 

El “León” fue el club de Se-
gunda que más lejos llegó en 
Copa Chile, cayendo ante Pa-
lestino tras pasar dos rondas. 
¿Cuánto sirvió aquel torneo 
para encarar el resto del año? 
“ Muchos podrán decir que es 
una excusa, pero nos faltaba 
rodaje. No era lo mismo entre-
nar todos los días que jugar 
partidos. La adrenalina no es la 
misma. Yo en la semana soy 
tranquilo, no siento rivalidad 
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Verónica

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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